

## ¿QUE OCURRE EN MADRID?

Si no estuviéramos habituados ya, a pesar de nuestra corta experiencia periodística, a no dejarnos llevar de las impresiones que frecuentemente recibimos ante las noticias que nos trasmite el telégrafo, en días como el de hoy, formularíamos alarmados, la pregunta con que encabezamos estas líneas.

Al leer en la cinta del Hugues, que las calles de la Corte, inmediatas al Congreso de los diputados, han sido enarenadas para que no resbalen los caballos de los agentes de la policía encargados de mantener el orden público; al enterarnos de que han sido detenidos tantos ciudadanos que ya no hay en la Cárcel sitio para acomodarlos; que se adoptan por el Gobierno otras muchas precauciones como si se temieran trastornos graves, y sabiendo como sabemos la rigidez con que funciona el gabinete negro del ministerio de la Gobernación, en casos como este, nada de extraño tiene que nos preguntemos si, la famosa y desacreditada hidra revolucionaria, terror de los gobernantes del pasado siglo, habrá surgido de nuevo ahora, alzando amenazante sus cabezas.

Por fortuna para los dotados de nervios fáciles a la tensión, la prensa de Madrid llega poco después que la noticia telegráfica y más explícita que esta, devuelve la calma a los espíritus intranquilizados.

Más aunque la prensa de Madrid desvanezca una duda, siembra otra.

Si en la Corte no ocurre nada realmente anormal, que justifique las detenciones realizadas por la policía, las medidas previsoras, ¿a qué adoptarlas?

Confesemos que no se nos alcanza la explicación, debido quizás a que nuestra condición sencilla no nos deja ver las razones intrincadas, de orden superior, en las cuales seguramente, se inspira el Gobierno.

Bueno sería, sin embargo, que este, tuviera en cuenta la sencillez de sus gobernados provincianos y ya que no pueda, resolver nuestra incertidumbre respecto a las razones que motivan la adopción de precauciones que los sucesos, aparentemente, no justifican, evite, consintiendo que los corresponsales transmitan sin cortapisas ridículas, sus informaciones, la impresión que recibimos ante las cintas telegráficas, y que nos inducen a formular frecuentemente la pregunta ¿qué ocurre en Madrid?

## LA PRENSA

De *El Imparcial*:

«Nadie menos autorizado que el señor Maura para rechazar el estado de opinión. Con motivo insuficiente, sin base tan extensa como la de ahora, el Sr. Maura interrumpió la vida del último gobierno del señor Sagasta y amargó los tristes días, ilustres de aquella añeja y gloriosa. La doctrina que entonces sustentaba el Sr. Maura era ciertamente justa. No hay gobierno posible sin prestigio y basta la sospecha infundada para que ese prestigio desaparezca.»

Caen hoy sobre el Sr. Presidente del Consejo sus propias doctrinas, sus mismas acusaciones, sus palabras tan elocuentes como corrosivas, aquellas palabras que consumieron en el incendio del odio los restos de una energía gloriosa que se había empleado en el servicio de la libertad.

En el panteón de Atocha está la urna donde espiritualmente depositan estos días sus votos los que se vieron indebidamente ofendidos por la elocuencia dominadora del Sr. Maura. Y la estatua yacente de Sagasta se convertirá en cuerpo vivo, dotado de la elocuencia nerviosa y sugestiva del tribuno de la revolución, si la paz de los muertos no se separa para siempre las injustas pasiones de los acusadores y los amargos remordimientos de los acusados.»

Del *Diario Universal*:

Como era fácil prever, el exceso de celo que está desplegando el Sr. Ministro de la Gobernación ha sido causa de que se produzcan en la calle escenas de agitación, que llevan la intranquilidad a los ánimos y producen un estado de cosas que hace cada vez más difícil la situación del Gobierno.

Tanto en las disposiciones adoptadas como en la manera de llevar este asunto en el Parlamento se advierte en los gobernantes la falta de la serenidad necesaria para poder arrostrar las dificultades que sus propios errores han amontonado.

Crear que todo lo que está pasando es resultado de trabajos de los que sienten impaciencia por ocupar el Poder, como hace *La Epoca*, es buena prueba de que se ha perdido toda noción de la realidad, siendo indicio vehemente de un estado de ánimo ocasionado a resoluciones de verdadero peligro.

A esta manera absurda de interpretar los hechos responde, asimismo, el lenguaje, poco meditado y absolutamente impropio de un consejero de la Corona, que a diario emplea el Sr. La Cierva en sus conferencias con los periodistas.

En vez de apaciguar las pasiones y de quitar pretextos a las censuras, de que es objeto el Gobierno, diríase que el Sr. La Cierva considera que su misión consiste en echar leña al fuego y poner en movimiento, á impulsos del agravio, á sus adversarios.

## Gobierno civil

A los Alcaldes de Frial y Monteroso se les remitió linfa vacuna.

Al de Sarria se le dieron instrucciones respecto al cumplimiento de la Ley del Descanso Dominical.

Al Comandante de la Guardia civil se le ordenó concurrir a los mítins que se celebrarán los días 25 y 27 en Becerreá.

Al mismo se le ordenó la conducción á Monforte de un preso.

Idéntico servicio se le encomendó respecto á un otro preso que debe trasladarse á Chantada.

También se le remitieron á informe dos instancias de Antonio Vidarte y Estanislao Redondo que solicitan licencia de uso de armas.

Se interesó también de la misma autoridad concurrir fuerzas de su mando, á la romería que se celebrará el próximo día 3 en la parroquia de Pedraza, Ayuntamiento de Monterroso; y el 25 á otra romería que se celebrará en la parroquia de Chamoso Ayuntamiento del Corgo.

## Desgracias en la Coruña

Una nueva desgracia que impresionó hondamente al vecindario, ocurrió á poca distancia del puerto.

A las diez de la mañana, cuando regresaba de la pesca el bote *San José*, de la matrícula de la Coruña, tripulado por cuatro hombres, una fuerte racha de viento lo hizo zozobrar á dos millas del bajo del Buey, en el punto conocido por La Cortada, entre el monte de San Pedro y la Torre de Hércules, pereciendo tres de sus tripulantes.

Llamábanse los ahogados Vicente Sánchez de 25 años; Braulio Sánchez, de 19 naturales de San Vicente de la Barquera (Asturias) y José Blanco, de 29 años, vecino de Monelos. Todos eran solteros y el último vivía con sus padres, los otros dos estaban hospedados en la posada que una tal Filomena tiene establecida en la Marina.

El superviviente es el único casado, llamase Mariano Morés, tiene 34 años y es padre de cuatro hijos, el mayor de los cuales cuenta sólo siete años.

A las seis de la mañana salieron á la pesca los cuatro hombres en el bote *San José*; un bote fuerte, de 6 codos de largo propiedad del superviviente Mariano Morés, que patronaba Vicente Sánchez, dirigiéndolo á vela desde la playa de Riazor hasta el caladero; á seis millas fuera del monte de San Pedro, en donde estuvieron pescando hasta las diez, hora en que tenían recogidas unas arrobas de pescado.

Como había poca pesca, según dice Mariano, decidieron retornar al puerto. La mar era gruesa y soplaban un viento huracanado del Sudoeste, por lo cual izaron la vela y comenzaron á navegar con rumbo á la Coruña.

Cuando recorrido un buen trecho se hallaban á dos millas del bajo del Buey y á cinco de la costa, en un punto sin abrigo y muy expuesto, que los marineros conocen por La Cortada, una racha de viento hizo volcar la embarcación, cayendo al agua los cuatro infelices pescadores.

Todos ellos agarráronse al bote, que quedó entre aguas, asíéndose Vicente, José y Mariano á la quilla y Braulio al palo de la vela.

Sólo Mariano se mantuvo firme, sin perder el ánimo y la serenidad, hasta que acudió á salvarlos una lancha de vapor que se hallaba pescando á alguna distancia y á cuyos tripulantes enteró de lo que ocurría un marinero que iba en una chalupa y que presenció el naufragio, pero que no pudo acercarse al bote sumergido.

La lancha, que se denomina *Eulalia* y que estaba patronada por Joaquin Babio y tripulada por doce, hombres, corrió en auxilio de los naufragos; pero ya no pudo recoger más que á Mariano, quien apenas si podía sostenerse á flote. Una vez á bordo lo friccionaron para hacerlo entrar en reacción y le facilitaron ropa para mudarse.

## Elecciones municipales

En el establecimiento tipográfico de "El Progreso" se hallan á la venta los impresos necesarios para las próximas elecciones de Concejales, con arreglo á la nueva Ley Electoral.

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 24-14'15.

La torpeza del Gobierno está dando mucha mayor importancia de la que en sí tiene el asunto Macías.

El lujo de precauciones desplegado en los alrededores del Congreso, la represión por la fuerza de insignificantes manifestaciones del público, las detenciones numerosas é injustificadas, el rigor abusivo usado con los detenidos, han soliviantado los ánimos y originado un sentimiento general de protesta, cuyas consecuencias, por poco alcance que tengan, habrán de ser sentidas, forzosamente, por el Gobierno.

Diríase que la ceguera de que éste dá muestras, responde al desconcierto que en el reino, ó á la desorientación en que vive respecto á la opinión pública.

También, hoy, á la hora que telegrafía, comienzan á ocupar posiciones la policía frente al Congreso y también el público, acude, numeroso, en busca de entrada, á las tribunas de la Cámara.

Hasta esta hora, no se advierte, en la gente que se reúne en aquellos parajes, otras intenciones; pero á lo mejor, las mejores intenciones de la gente las tiene la imprudencia de un guardia. En los dos últimos días se vió la prueba.

Esta mañana varios periodistas hablaban con el Ministro de la Gobernación. El Sr. La Cierva, como siempre, mostróse á su altura. Hizo gala de una despreocupación insólita é hizo un chiste á costa del temblor de tierra de ayer, para demostrar la firmeza del Gobierno.

Pero cuando le contaron que hoy volvía á decirse que las Cortes iban á suspender muy pronto y por larga temporada sus sesiones, el Sr. La Cierva cambió de aspecto, y no contestó.

UN UGIER DEL CONGRESO.

### DE ORENSE

## Sangrientos sucesos en Osera

Según las noticias oficiales, en Osera se encontraban destacados 62 guardias civiles con las clases correspondientes, los oficiales Sres. Arcos y Salinas y el comandante Sr. Cebreiros.

Aún cuando no se ha publicado la ley marcial en aquella comarca, la ocupación militar es efectiva, puesto que no se permite la formación de grupos y la fuerza continúa sobre las armas alojada en el monasterio.

Salió para Osera en carruaje particular, el gobernador civil de la provincia señor Conde de Buena Esperanza.

Parece ser que esta resolución fué adoptada después de haber recibido el capitán Sr. Rodríguez, una comunicación del teniente Salinas, dándole cuenta de que el orden estaba restablecido y que la tranquilidad era completa.

A las tres de la tarde de ayer, salió también para Osera el juez instructor militar, comandante D. José Dato, acompañado del sargento Sr. Regulez.

Como es natural, y tratándose de hechos en que ha intervenido la fuerza armada, la instrucción de la sumaria quedará á cargo del ramo de Guerra, suponiéndose que el juez de instrucción de Carballino, ó el municipal de Cea, que instruyeron las primeras diligencias, se habrán inhibido del asunto.

El público relata los sucesos de Osera en la forma siguiente:

El destacamento de la Guardia civil que al mando del teniente Salinas salió de Orense custodiando á los carpinteros, llegó á Cea á las cinco y media de la madrugada de anteayer.

Allí se detuvieron los expedicionarios, almorzando y cargando de vituallas y bebidas dos caballerías menores, que los acompañaron hasta Osera:

Al llegar al monasterio, se encontraron cerradas herméticamente las puertas del templo.

Nadie respondió á las intimaciones de la Guardia civil, y el teniente ordenó entonces que los carpinteros derrribasen las puertas á hachazos, como así lo hicieron.

Franqueadas las puertas la nave del templo apareció llena de mujeres y chiquillos que gritaban pidiendo que no les tocasen á su venerado altar.

El teniente Salinas,—conforme á lo que decía en su comunicación oficial,— dispuso una carga al arma blanca, desalojando el templo.

Los carpinteros comprendiendo que insensata era la tentativa de poner mano en aquel altar de tan conmovedora manera defendido por aquel pueblo profundamente religioso, manifestaron al teniente Salinas su propósito de retirarse inmediatamente.

El teniente destacó una pareja que los acompañó hasta Cea; pero antes de llegar á la mitad del camino, oyeron con espanto un vivo y graneado fuego de fusilería.

Hasta aquí, el relato de los carpinteros.

Por boca de uno de los paisanos que llegaron á Cea en busca de médicos, se supo que los paisanos penetraron en la nave central del templo.

Según esta misma versión, cuando los paisanos se hallaban agrupados en la nave, sin agredir á la fuerza, limitándose á cubrir con sus cuerpos aquel altar objeto de su adoración, hoy salpicado de sangre, el teniente Salinas dió la orden de fuego, que la fuerza obedeció disparando los máuseres repetidas veces y á granel.

El relato, que copiamos de un periódico de Orense, nos causó una dolorosísima impresión de horror y de amargura, que nos juzgamos incapaces de transcribir.

Cuando los labriegos desamparados desalojaron el templo, nueve cadáveres y veintisiete heridos, yacían sobre las losas.

Entre los cadáveres, veíanse dos mujeres, una de ellas próxima á ser madre.

La fuerza penetró entonces en el templo, no permitiendo la entrada en él absolutamente á nadie, ni aún á las familias de las víctimas.

Llegó más tarde el juzgado municipal de Cea y el médico de dicho municipio. Los cadáveres ya han recibido sepultura.

El pueblo de Cea, profundamente dolorido por tan horrible tragedia, cerró las puertas de sus comercios y colocó en los balcones coigaduras con grandes lazos de crespon.

Este relato, repetimos, no tiene carácter oficial y nos hallamos dispuestos á rectificar en abono de la verdad todo cuanto sea necesario.

Además de las autoridades civiles y militares que actualmente se encuentran en aquel punto, salió también el abogado fiscal de la Audiencia D. Luis de la Escosura.

Conforme pasa el tiempo, la indignación popular contra el obispo de Orense, en vez de templarse, aumenta, á medida que se conocen más al detalle las horrosas consecuencias de su insensata empresa.

Lo que jamás ha ocurrido en ningún pueblo católico, veíanse el viernes en Orense por todas las calles.

Grupos de mujeres del pueblo se deshacían en denuestos contra el prelado, poseídas de la indignación que produce en las generosas almas femeninas, toda desdicha humana.

Todo eran conjeturas acerca del actual paradero del Dr. llundain asegurando unos que había salido desde una estación próxima, con dirección á Madrid y otros que regresaría á Orense.

Ninguna de las dos versiones se ha confirmado por ahora.

## Allende las fronteras

### FRANCIA

El ministro de Negocios Extranjeros ha celebrado una conferencia con el representante de Bulgaria en París, monsieur Stantios.

M. Pichón felicitó al diplomático búlgaro por haber reconocido Rusia la independencia de su país y le dió cuenta de las negociaciones que se siguen actualmente entre los Gobiernos de Francia é Inglaterra, para efectuar en breve plazo el reconocimiento oficial de la independencia de Bulgaria.

### TURQUÍA

El general Hassen Riza pachá, miembro muy influyente del Comité central de Unión y Progreso, ha pasado por Sofía, siguiendo su viaje á Andrinópolis.

Va á dicha ciudad para encargarse del mando de dicha división.

Interrogado por varios amigos, díjoles que el Comité Joven turco, en sus últimas reuniones, ha adoptado las resoluciones siguientes:

Destronar á Abdul-Hamid.

Pasar por las armas á todos los agitadores que provocaron la sedición.

Ahorcar á los ulemas que sean sospechosos de haber instigado á las tropas á sublevarse.

Cambiar completamente á la guarnición de Constantinopla, sustituyéndola por tropas seguras.

Según parece, Los Jóvenes Turcos han simulado negociaciones con el Sultán, para tener tiempo de concentrar delante de Constantinopla las fuerzas de Salónica.

## EL AMOR

«Puso un día en una flor sus tiernos labios Cupido, y Júpiter, convertido dejó en abeja al Amor,

Como inquieta mariposa vagó por todo el verjel, libando aromosa miel ya en el nardo, ya en la rosa;

Más tanto y tanto voló de unas flores á otras flores, que de aromas y colores, embriagada al fin cayó.

Cayó la abeja encantada sobre una flor cuyo seno esconde mortal veneno que no advierte la mirada,

y, entre las hojas dormida, el jugo aspiró de suerte que libó savia de muerte al libar mieles de vida.

«¡Oh! No está el Amor inerme: venenoso es su aguijón. Presérvate, corazón, que Cupido nunca duerme.»

Venus dijo. Y á su lecho al acercarse la abeja, con su picadura deja miel y escozor en su pecho.

RODOLFO GIL.

## El Escorial de Galicia

Con este nombre es conocido en toda la provincia de Orense y en parte de Galicia el Monasterio de Santa María de Osera, cuya Iglesia fué teatro de las escenas sangrientas de que ayer dimos cuenta á nuestros lectores.

Esta triste circunstancia, nos obliga hoy á hacer una ligera reseña de la indicada Iglesia donde se han desarrollado los desgraciados sucesos, que le dieron actualidad.

En Osera, pueblo de la provincia de Orense, y partido judicial de Carballino, radica un suntuoso templo que perteneció al monasterio de Bernardos, cuya solidez, magnitud y riquezas lleva é justo renombre con que encabezamos estas líneas.

A la parte oriental de la fachada del monasterio, formando ángulo recto con ella, se halla la de la iglesia, la cual es de almohadilla entrepanada; tiene 110 pies de altura por 75 de extensión; la puerta es un arco, en cuyos lados se ve un cuerpo de segundo orden dórico; y en el centro de cada cuerpo un camarín con las estatuas de San Benito y San Bernardo.

La segunda parte de la fachada encima de la puerta es de orden jónico, y contiene en su centro otro espacio, nicho, donde está colocada la imagen de la Concepción; á los lados en relieve 2 grandes medallas que rematan en corona, y figuran las armas de Osera y las de la orden Cisterciense, notándose en el centro superior á estas las de España con las imperiales, y concluyendo en frontispicio circular. De cada extremo de esta magestuosa fachada arranca una hermosa torre de 200 pies de altura, la cual guarda el óden compuesto hasta su primer corredor, que le sirve de cornisamento con 72 balaustras y 3 pirámides en cada ángulo; el segundo cuerpo de cada una de dichas torres es de arquitectura istriada con pilstras y retropilstras, rematando en un corredor semejante al primero; el tercer cuerpo es de la misma fábrica, y el cuarto es un remate ochavado y piramidal con una gran bola, donde se ostenta la cruz de Calatrava.

La parte interior del templo consta de 306 pies de longitud, 67 de altura y 90 de elevación; tiene 2 naves y 7 arcos de medio punto, sostenidos por pilares de orden toscano. Está dividida por una reja de hierro floreado, separándose de esta manera la parte destinada desde muy antiguo á los usos parroquiales. La cubre una bóveda de mérito superior, que forma una especie de arbolado, círculos y flores que causan admiración á los más inteligentes por lo singular y extraño de la arquitectura. Desde la mencionada reja hasta el cruceo se halla el coro bajo con asientos y respaldos divididos por pilstras; á la salida del coro hoy 2 púlpitos de hierro. El presbiterio se eleva sobre el pavimento del templo 4 pies, y está separado del cruceo por una media reja, en cuyo centro hay una escalera de 4 peldaños; dicho presbiterio es circular y consta de 44 arcos esféricos sostenidos en columnas y pilares de orden toscano; su altura de 90 pies, concluye en bóveda con buenas luces. Fuera de este círculo existe un espacio llamado Chirola, á estilo de catedral, y en el medio una capilla también abovedada. El centro de la iglesia con el cruceo es de bóveda de medio punto, dividida á trozos por arcos de igual fábrica, observándose encima del cruceo una media naranja sostenida por 4 arcos escarzosos con 12 radios, donde hay pintados en miniatura pontifices, cardenales y obispos de la orden Cisterciense. Sobre la bóveda, de que al

# Información de EL PROGRESO

FOR TELEGRAMS

Monforte 24-17'20.

## POR GALICIA

CORUÑA

Entraron el viernes en la Coruña los vapores *Maria*, de Liverpool y Ferrol, y *La Champagne*, de Saint Nazaire y Santander.

El vapor francés *La Champagne* conducía con destino á la Habana 168 pasajeros. Tomó en la Coruña 180.

El magnífico vapor correo *Oriana*, de la Compañía del Pacífico, llegó sin novedad á Montevideo el 18 del corriente, después de haber hecho escala en Leixoes, Lisboa, San Vicente de Cabo Verde, Pernambuco, Bahía, Río Janeiro y Santos.

La pesca del viernes fué muy escasa. Llegaron al puerto algunas parejas con muy poca merluza y vendieron la docena de 11'50 á 71 pesetas.

Pescadilla hubo poca, y su precio no fué muy elevado. Los vapores del bou no salieron á la mar, debido al mal tiempo.

Han presentado siete patronos de Corrubedo, dedicados á la pesca de la langosta en aquella costa, y en unión de diez patronos más, paisanos suyos, una instancia al comandante de Marina, rogándole que influya con el capitán general del Departamento para que se dignen impedir estas autoridades por los medios á su alcance, la vergonzosa intrusión de barcos franceses pescando en aguas jurisdiccionales, como las leyes de todas las naciones determinan, y que los franceses aparentan desconocer, con mengua de nuestro decoro nacional.

SANTIAGO

Entre diez y once de la mañana del jueves último hizo su entrada en Santiago la peregrinación del arciprestazgo de Postmarcos.

Llegados los trenes extraordinarios que conducían á los peregrinos, empezaron éstos á organizarse en la carretera del Camino Nuevo, inmediaciones del Pilar. Una vez organizados, se pusieron en marcha.

A la cabeza iba el teniente de navío D. Ginés de Paredes García, ayudante de Marina de la Puebla del Caraminal, conduciendo el estandarte del grupo de hombres. Le acompañaban llevando las cintas del estandarte los Sres. D. Valentín Cececedo García y D. Marcial García Martí. Seguía un grupo de 250 hombres, en gran parte gente de mar, de muy buen aspecto, correctamente formados de á cuatro en fondo.

A la terminación de este grupo marchaba la Banda del regimiento de Zaragoza, tocando el Himno de la Peregrinación.

El estandarte del grupo femenino era llevado por la señorita Amparo García Martí, recogiendo las cintas las señoritas Dolores Alonso Abal y Pilar Touza.

El grupo de mujeres era nutridísimo. El número de peregrinos oscilará entre 3.000 y 4.000, advirtiendo que lo tempestuoso de la madrugada retrajo á muchos de hacer el viaje.

El Ministro de Instrucción pública señor Rodríguez San Pedro, ha aceptado la presidencia honoraria del Congreso de primera enseñanza que ha de celebrarse en Santiago de Compostela.

Publicará una Real orden agradeciendo la designación y elogiando los trabajos realizados.

El Sr. Rodríguez San Pedro ha aumentado en 80.000 pesetas el presupuesto para las obras de la Escuela Normal de Santiago.

FERROL

El ayudante de Marina de Bayona telegafió al jefe del apostadero que á consecuencia del temporal ha naufragado una embarcación de pesca, ahogándose cinco tripulantes.

El viento reinante también ha causado en la campaña de Ferrol considerables daños.

El guardia municipal Angel Otero puso en conocimiento de la Alcaldía que á las dos y media de la tarde del jueves encontró abandonado en el muelle de Curuxeiros, al niño José Teijeiro, de corta edad, y natural de Buenos Aires.

Al ser interrogado sobre si tenía familia, manifestó, que en dicha nación residían su padre, una hermana y un primo.

Qué él vino á España en compañía de un amigo del padre, habiendo llegado á la Coruña el día 25 de Febrero último; desde cuya fecha anda vagando, por haberlo abandonado aquél, y carecer de familia y conocimientos.

Se han presentado algunos casos de viruela.

Las familias los ocultan por temor á que los médicos los denuncien y aislen á los variolosos.

Ha dado comienzo á los trabajos la Junta de *La Gratitud*, para organizar los festejos que este verano han de celebrarse.

Entre otros números habrá un certamen para premiar la virtud, el trabajo y la aplicación.

El transporte de guerra *Almirante Lobo*, entró en el arsenal donde le harán importantes obras.

Se juzga á este buque demasiado reducido para los fines á que se le destina.

En el tren correo de hoy llegó á esta ciudad el diputado solidario señor Vázquez Mella.

Los andenes de la estación hallábanse ocupados por inmenso gentío, haciéndose imposible el dar un paso. En los alrededores de la estación gran muchedumbre esperaba al ilustre viajero, tributándole una ovación. Numerosas personas le acompañaron hasta la casa en que se hospeda.

El corresponsal.

## De nuestro redactor

corresponsal

Monforte 24-17'50

Monforte es hoy una ciudad desconocida. Sus calles habitualmente desiertas, ofrecen hoy el aspecto de un inmenso hormiguero humano. Son incapaces para tanta gente.

Los hoteles, las fondas, las casas de huéspedes, muchas casas particulares hallanse atestadas.

Ya está aquí Mella, Salvatierra llegará mañana á la una de la tarde de la Coruña, donde se halla. Llegará también, á creer lo que se dice, un notable orador de León.

Esperanse además, á varios caracterizados solidarios coruñeses.

Los monfortinos pensaban obsequiar esta noche con una serenata al Sr. Mella.

No pueden realizar este propósito, porque pensaban servirse de la banda de música del municipio, y el alcalde, la ha negado.

El alcalde prohibió también que tocara en la calle y en el andén á la llegada de Mella, la charanga de Sober.

Coméntanse estos recursos estériles para quitar importancia al acto de los solidarios.

Háanse reconcentrado aquí numerosas fuerzas de la Guardia civil.

Mella hospédase en la Fonda Universal, por donde desfilaron curas de este partido y de los contiguos.

Creese que mañana se descolgará casi toda la población rural, y muchísimas personas de las provincias de Lugo y Orense.

Han llegado varios periodistas de Madrid, Coruña, Santiago, Vigo, Pontevedra y Orense.

Los últimos trenes vinieron atestados de gente. Imposible transitar por las calles. Los monfortinos no recuerdan movimiento igual.

Llueve á torrentes á pesar de lo cual la gente permanece en las calles. Bien es verdad que son muchísimas las personas que no tienen alojamiento. Esto constituye un grave problema.

Témese que la lluvia desluzca mañana al mitin que como ustedes saben ha de celebrarse al aire libre.

Mella señáleme la hora de siete de la tarde para una *interview*.

Somoza.

Idem 24-20'15.

En este momento terminó la conferencia celebrada con el Sr. Vázquez Mella, el que me recibió con gran amabilidad, á pesar de los pocos momentos de que puede disponer, por hallarse atareadísimo.

Me dijo que la campaña solidaria bien dirigida, sería la salvación de España, y muy especialmente de Galicia, la cual se halla muy necesitada de leales y nobles defensores.

Me manifestó que se halla dispuesto á romper lanzas en favor de las libertades gallegas.

Juzga necesario cambiar impresiones con su compañero Sr. Salvatiella acerca del mitin que tendrá lugar mañana.

Concede al acto que se va á realizar en Monforte gran trascendencia, hasta el punto de considerarlo como uno de los más importantes para el triunfo de los ideales solidarios.

El elocuente orador Sr. Mella está siendo visitadísimo.

Llegó procedente de la Coruña el Sr. Saenz con el cual tuve una corta conferencia.

Este hízome idénticas declaraciones que el Sr. Mella, concediéndole el acto de mañana (hoy) excepcional importancia para la región.

Con frecuencia están llegando á esta ciudad coches completamente atestados de gente, notándose en las calles, plazas, cafés y fondas inusitada concurrencia.

Esta tarde un tren que se hallaba haciendo maniobras arrolló á un joven, dejándolo completamente destrozado y fallando á los pocos momentos.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

Somoza.

## LAS CORTES

Madrid 24-20'5.

SENADO

Sesión de ayer, 24 de Abril

Abrese la sesión á la hora de costumbre con regular concurrencia de senadores.

Preside el Sr. Azcárraga. El Sr. Sol y Ortega, pide una relación de las detenciones llevadas á cabo con motivo de los últimos sucesos acaecidos en Madrid.

Algunos senadores formulan varios ruegos.

CONGRESO

Sesión de ayer, 24 de Abril

Abrese la sesión á las tres y media de la tarde con gran concurrencia de diputados en los escaños.

Las tribunas hallanse totalmente ocupadas.

Presidela el Sr. Dato. El Ministro de la Gobernación señor La Cierva, da lectura á varios datos ayer aportados por los Sres. Morote, Giner de los Ríos, Nougues y Cervera.

Estos hacen uso de la palabra para insistir en sus manifestaciones.

Contéstales el Sr. La Cierva. Las palabras pronunciadas por el Ministro de la Gobernación, dan lugar á varios incidentes que logra cortar la Presidencia.

El Sr. Alvarez (D. Melquiades) defiende una proposición incidental, pidiendo se nombre una comisión compuesta de veintinueve diputados, con objeto de abrir una información parlamentaria acerca de la denuncia formulada por el auditor Sr. Macías.

Dice que el Gobierno cometió dos errores: uno, haber admitido la denuncia, y otro, una vez admitida el no proporcionar al denunciante los medios para exponer la denuncia.

Demuestra que el Gobierno obró con gran ligereza en este asunto.

Elogia el que se llevarán todos los documentos á la Cámara.

Sostiene que el Sr. Macías, debió dirigirse al Rey.

Contéstale el Presidente del Consejo Sr. Maura.

Niegase á admitir la información parlamentaria.

Dice que los diputados pueden con urgencia enterarse de los documentos y examinar todo el expediente.

Rectifica el Sr. Alvarez (D. Melquiades), diciendo que se trata de una estratagemia hábil con objeto de que el Parlamento no entienda en el asunto.

Pregunta al Sr. Maura, que es lo hará en el caso de que el Juzgado entienda que el Sr. Macías tiene razón y resulte ser cierto lo manifestado en su denuncia.

El Sr. Maura, contesta que él toma nota de cuanto ocurre, para pedir se exija, cuando la opinión se serene, las responsabilidades en que cada cual haya incurrido.

Nuevamente rectifica el Sr. Alvarez (D. Melquiades), anunciando retirar su proposición.

## En Tortosa

Gran terremoto

En el Observatorio de Tortosa pudo observarse un gran terremoto verificado en un pueblo cercano.

Ignoráanse detalles y las consecuencias del mismo.

## La Junta del Censo

Acuerdo adoptado

La Junta central del Censo electoral ha determinado que en las próximas elecciones se entregue á cada elector un resguardo justificativo de haber tomado parte en la elección.

## Manifestaciones

de Moret

Distribuyendo el trabajo

La Comisión que entiende en el proyecto de la ley de Reclutamiento, reunió hoy distribuyéndose el estudio del mismo según los diversos aspectos que contiene.

Reuniráse nuevamente para dar cuenta de la ponencia.

## Detención

del "Barberillo"

Falsificador de billetes

La Guardia civil detuvo á Raimundo Gómez alias *Barberillo* por creerlo complicado en la falsificación de billetes del Banco de España últimamente descubierta en esta Corte.

## De Atenas

Doce detenidos

Comunican de Atenas que fueron detenidos doce sospechosos que trataban de dirigirse á Corfú.

Creese se proponían atentar contra el Kaiser.

## De Londres

Importante discurso

Dicen de Londres que Asquith pronunció un importantísimo discurso defendiendo la separación de la Iglesia y el Estado.

Dijo que en el país de Gales solo cuenta el anglicanismo con 7.300 fieles, mientras otras iglesias suman 554.000.

## Rectificando errores

Cesan las detenciones arbitrarias

En vista de que estos días la policía ha procedido con marcada ligereza, deteniendo caprichosamente á individuos sin motivo justificado hasta el extremo de proceder incorrectamente con personajes de verdadera significación, se acordó cesase ese alarde de fuerzas en las calles, permitiendo libremente el tránsito de gentes, quedando solo los retenes de policía del Ministerio de la Gobernación y de la Presidencia del Consejo de ministros.

## El Ministro de

Gracia y Justicia

Instrucciones oportunas

El Sr. Figueroa, secundando los deseos del Sr. Maura, estuvo en el Juzgado de guardia para enterarse de las condiciones de los calabozos, dando al mismo tiempo instrucciones para que los jueces no envíen á la cárcel individuos contra los cuales no resulta responsabilidad alguna.

## Presos en libertad

Sigue la rectificación de procedimientos

Pusiéronse en libertad casi la totalidad de los detenidos en el distrito del centro el primer día de excitación.

Tal determinación se hará extensiva á los demás detenidos en el resto de los distritos de esta Corte.

Se acordó el sobreseimiento de los sumarios.

## LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

4 por 100 perpétuo interior fin corriente.	87'85
Diferentes series.	88'35
Amortizable al 5 por 100 al contado.	102'75

Acciones

Banco de España.	459'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	402'00
Altos Hornos.	00'00
Resineras.	00'00
Azucareras preferentes.	106'50
id. ordinarias.	39'00
id. obligaciones.	104'50

Cambios

París vista (francos).	11'70
Londres vista (libras).	00'00

## Vida militar

El ministro de la Guerra ha puesto á la firma de S. M. los dos siguientes decretos: Destinado de Gobernador militar de Toledo al general D. Ricardo Teruel.

—Idem de segundo jefe del Gobierno militar de Mahón al de igual clase D. Gabriel Orozco.

—Se concede franquicia postal á los parques y depósitos administrativos de las Capitánías generales.

—Se confirma en el cargo de ayudante de campo del comandante general del cuartel de inválidos al comandante de Infantería D. José Gotart.

—Son destinados al ministerio de la Guerra el comandante de Ingenieros don Gumerindo Alonso y capitán D. Ramón Aguirre.

—Se concede Real licencia de matrimonio al capitán de Infantería D. Isidro Varela con D.ª Josefa Segrelles, y al de Artillería D. Tirso Rueda con D.ª Gertrudis Sánchez Malo.

—Son destinados: En Ingenieros, los comandantes Toro á Madrid, Jerre excelente, y Ortega á Badajoz; capitanes Castilla al séptimo mixto; Mendinaveita á Badajoz, González al cuarto, Samaniego al primero mixto, y primer teniente Gándara al ídem.

—En Estado Mayor: tenientes corone-

jes. D. Felino Aguilar, al Gobierno militar de Menorca; D. Manuel Moriano, a la novena división; D. Juan Cantón, a la sexta región; D. Juan Villarreal, excedente a la segunda región; y D. Alejandro Mas, a la décima división.  
Comandantes, D. Gonzalo Calvo, a la tercera brigada de cazadores, y D. Emilio Toro, a la primera brigada de la octava división.  
El *Diario Oficial* publicó la propuesta reglamentaria de destinos en Administración Militar.

## PARA TODOS LOS GUSTOS

### El almanaque chino.

El *Almanaque chino* es una publicación interesantísima. Se imprime en Pekín, y es de propiedad del Emperador.  
Aunque contiene informaciones astronómicas importantes, no es este su principal objeto. Su especialidad es hacer conocer los sitios, días y horas favorables para el cumplimiento de todos los actos de la vida ordinaria. Y, como todo depende en China de la hora y de la época en que los actos se realizan, así como de su relación con los puntos cardinales, claro es que el *Almanaque* resulta interesantísimo.  
Y, por si algo faltaba, está prohibida la venta de toda publicación parecida en el Celeste Imperio.  
¿Será necesario añadir que es el periódico de mayor circulación?

### La industria del corazón.

En los Estados Unidos tienen las mujeres una profesión muy incruvada. Se trata de las profesionales del *corazón destruido*.

El oficio es el siguiente:  
La mujer enamora a un hombre, le obliga a escribirla cartas de amor, se casa con él y a fuerza de seducciones, de halagos, de celos, le hace insostenible la vida, hasta que el infeliz marido siente la necesidad de la ruptura y acude a los Tribunales a pedir el divorcio.

Entonces la mujer manifiesta que el infame le ha destruido el corazón. El hombre es condenado a una indemnización considerable.

La profesional repite la suerte con otro individuo, y aún consiguiera a veces dos ó tres indemnizaciones en una misma ciudad.

Cuando se desacredita el sistema, muda de residencia la heroína y se va a vivir a otro pueblo, en busca de nuevos destruidores que sigan destruyéndole el corazón.

Parece que esto en los Estados Unidos es cosa muy fácil.

# LUGO

“El Progreso”, correspondiendo al favor que el público le dispensa, se publica para lo sucesivo todos los días, incluso los domingos, editándose el número de este día, antes de las 12 de la noche del sábado, para no contravenir lo dispuesto en la Ley del Descanso Dominical.  
En los días siguientes a festivos seguirá publicándose la hoja de información.

Parece que al Sr. Alcalde accidental le preocupa mucho estos días, la hidrofovia en los caninos de la población rural.  
Dió orden a varios números de la Guardia, para que recorran los lugares del distrito municipal, en persecución de los canes rurales.  
Dícese que a pesar de la severidad de los mandatos, no han dado grandes resultados las gestiones de estos súbditos del municipio.  
Del recorrido hecho, hay que lamentar, por desgracia, la fractura de una pierna de uno de estos funcionarios.

En la revista ilustrada *Blanco y Negro* de ayer, vemos un fotograbado del que ha sido nuestro bendito obispo, y hoy nombrado arzobispo de Toledo, el cardenal Aguirre.

Dice la indicada revista, que el nuevo primado de España, por su virtud y por su ciencia, sustituirá dignamente al inolvidable Cardenal Sancha.

En Filipinas y en España ha prestado a la Orden franciscana, a que pertenece, y a la religión grandes servicios.

Muy conformes estamos con los juicios de *Blanco y Negro*, pues nadie como el pueblo de Lugo pudo penetrarse de los relevantes méritos del P. Aguirre, que aún hoy perduran en la memoria de sus antiguos diocesanos.

En Ferrol se ha publicado un bando haciendo saber que desde el primer domingo feriado no se permitirá la venta de ropas usadas que no lleven el sello de haber sido sometidas a la desinfección de la estufa.  
Las prendas que no lleven el referido sello, serán recogidas por la guardia municipal y más tarde quemadas.  
Tan pronto termine el montaje de la estufa del Ayuntamiento de esta capital, suponiendo que el Alcalde, D. Rodrigo de la Peña, dictará análogas disposiciones.

Han sido destinados a la comandancia de la Guardia civil de esta provincia el sargento, recientemente ascendido Miguel López, y los guardias Felipe Orozco, Vicente Janeiro, Pedro Carballeda é Ignacio Hortas.

Con una regular entrada, se celebró anoche la función en el Teatro-Circo según anunciamos a nuestros lectores. La compañía cómico-lírica que dirige el señor Marañón, nos dió a conocer la zarzuela

de los Sres. Arniches y García Alvarez, *Alma de Dios* que tantos éxitos alcanzó en todos los teatros en que se ha representado, demostrando los actores grandes deseos de agradar al público, que pidió y obtuvo la repetición de la *canción del vagabundo*.  
El *Trebol* y *La Cañamóna* resultaron igualmente del agrado del público, y... hasta mañana que se estrenará la zarzuela de los Sres. Viegol y Calleja *Las Bribonas*.

En la sección de información de EL PROGRESO por telégrafo, verán nuestros lectores las noticias que nuestro redactor especial Sr. Somoza, nos comunica respecto del mitin solidario que hoy tendrá lugar en Monforte.

Hoy salen para Jerusalén, a visitar los Santos lugares, nuestros amigos el Fiscal eclesiástico de este obispado, D. Francisco Vázquez Veiga, y el Habilitado del clero, D. Manuel Pardo Becerra con su señora.  
Deseámosles muy feliz viaje.

Es ya conocida la candidatura del Centro Obrero de esta capital para las próximas elecciones de Concejales.

La forman los obreros D. Juan Bastreiro, por el distrito del Centro; D. Julio Castañeiras, por el Miño y D. Cándido Iglesias de la Vega, por San Fernando.

Los obreros muestran muy esperanzados, y según nuestros informes en uno de estos distritos, cuando menos, es casi seguro el triunfo.

Dícese que mañana, lunes, llegará al puerto de Vivero un buque de la escuadra inglesa, el cual se propone permanecer en dicho puerto hasta el día 3 de Mayo próximo.

Este buque afirma que es el *Furions*.

El preso en la cárcel de esta capital, Maximino López Langre, será trasladado a la de Monforte para que extinga la pena de tres meses y un día de arresto que le impuso la Audiencia en causa que le fué seguida en aquel juzgado.

En la Escuela de Goiriz se ha celebrado una brillante fiesta escolar, repartiendo a los numerosos niños que a ella concurren premios relativamente valiosos, que los celosos cura párroco D. Heliodoro Goás y el Maestro D. José Rouco adquirieron de su peculio particular y el importe de algunos donativos que obtuvieron para este fin.

Informados por la Inspección y aprobados por la Junta provincial se han enviado a las Sres. Maestros los presupuestos escolares que han de regir en sus respectivas Escuelas durante el presente año.

Parece ser que en el próximo presupuesto de Instrucción pública se introduce muy ligeras modificaciones que no interesan directamente a los Maestros y que en él se crean algunas plazas más de Inspectores auxiliares para proveer, las cuales habrá en breve nuevas oposiciones.

Entre los nombres de los probables sucesores del Sr. Murúa en el Gobierno de la Sede lucense, figura con insistencia y como el más probable, el Obispo de Palencia, Sr. García Barros.  
Este prelado es natural de Puente deume y hace unos dos años que fué preconizado Obispo de aquella Sede castellana.

Ya llegaron las más altas novedades en lanas en color y negro, driles, géneros de punto, corsés todas las formas, piques en color y blancos, sombrillas, mantelerías de hilo y algodón é innumerables artículos, todo muy barato, en el comercio de Antonio Chain Pallin, calle de la Reina núm. 3.

Al ilustre escultor Sr. Querol le ha sido adjudica la construcción del monumento que los españoles residentes en la Argentina dedican a aquella nación.  
El contrato fué firmado días pasados.

Nada menos que 749 aspirantes tienen hasta ahora solicitado examen en la Academia de Ingenieros. Las plazas a cubrir son 35.

Según resulta de las relaciones de productos presentadas en la Delegación de Hacienda por los dueños de las minas que han estado en explotación durante el primer trimestre del actual año, se ha extraído el mineral que se expresa:  
Minas: *Consuelo*, 145.750 quintales métricos vendidos a boca mina en 72.875 pesetas; *Galia*, 2.<sup>a</sup>, 427.000 vendido en 219.905; *Luisa*, 169.780, en 84.890; *Nuestra Señora de Pastoriza*, 10.478.50, en 1.047.85; *Vieiro*, 36.560 en 18.280, y *Voultoso*, 28.350, en 19.175.  
Importa el mineral, de hierro vendido, 416.172.85 pesetas.

Sábase nuevos detalles del desgraciado suceso acaecido en Torbeo, término municipal de Rivas del Sil.

La misión la predicaban los PP. Franciscanos, quienes prestaron a los heridos toda clase de cuidados.

El hombre que apareció muerto llamábase Francisco Paz y los ocho heridos graves, hallanse en el período agónico.

Hemos recibido el programa de los festejos que en honor de San Isidro Labrador celebrará el Sindicato Agrícola de Otero de Rey, los días 15 y 16 de Mayo próximo. También recibimos el Reglamento del

concurso de ganados en dichos días y en la citada villa de Otero habrá de celebrarse organizado por la mencionada sociedad.  
Agradecemos la deferencia.

### PERDIDA

Se ruega a la persona que encuentre una cruz de plata, que se perdió en el día de ayer, desde la Plaza de Santo Domingo hasta la Plaza Mayor, se sirva entregarla en la Administración de este diario en donde se le gratificará.

### NUESTROS PASEOS

La banda de música del regimiento de San Fernando, amenizará hoy, de doce a una y media, el paseo, ejecutando las obras siguientes:

- 1.<sup>a</sup> *La alegre trompetería*, paso doble.—Jiménez.
- 2.<sup>a</sup> *Cirano*, pavana.—Quelsen.
- 3.<sup>a</sup> *Las noches de Arlequin*, fantasía.—Thomas.
- 4.<sup>a</sup> *Amor Ideal*, wals bostón.—M. Aroyelán.
- 5.<sup>a</sup> *Manzanilla y fresa*, paso doble.—Juarranz.

Programa de las obras que ha de ejecutar hoy, la banda municipal en el paseo, de siete a nueve de la noche.

- 1.<sup>a</sup> *Cirano de Bergee*, paso doble.—Parés.
- 2.<sup>a</sup> *Lolo*, wals bostón.—Monllor.
- 3.<sup>a</sup> *Via forá*, mazurka, obligada de saxafón en mi bemol.—Queipo.
- 4.<sup>a</sup> *Marina*, fantasía.—Arrieta.
- 5.<sup>a</sup> *Oberón*, gran overtura.—Weber.
- 6.<sup>a</sup> *Los Cadetes de Gascogne*, paso doble.—Aller.

### Ventas al contado y a plazos

Se recibió una gran partida de pañería en color y negro, de la presente temporada, para traje de caballero y se venden muy baratos. Se hacen trajes a la medida. Comercio de Antonio Chain Pallin, calle de la Reina núm. 3.

### Interesante

La Emulsión *Dos pescados*, es superior en preparación y composición, a todas las existentes. Hé aquí un estado comparativo con una de las más conocidas.

- Marca *Scott*.—Aceite puro hígado de bacalao el 50 por 100.
- Hipofosfitos de cal el 1 por 100.
- Idem de sosa el medio por 100.
- Marca *Dos pescados*.—Aceite puro de hígado de bacalao el 75 por 100.
- Hipofosfitos de cal y sosa el 1 por 100.
- Glicerofosfatos de cal y sosa el 1 por 100.



El día 26 del actual, a las siete y media de la mañana y en la Iglesia de los RR. PP. Franciscanos de esta ciudad, darán principio las Misas Gregorianas por el alma de

### Doña Rita Núñez

(Q. E. D.)

Su familia ruega a las personas piadosas la asistencia a alguna de ellas.

## SECCIÓN RELIGIOSA

*Santos de hoy*.—San Marcos, evangelista, en Alejandría.  
San Calixto, en Siracusa.  
San Estéban, obispo y mártir, en Antioquia.

La Bienaventurada Virgen María de Monserrat, Patrona del Principado de Cataluña.

## Teatro-Circo

Esta noche pondrá en escena la Compañía que dirigen los Sres. Marañón y Santamaría, las zarzuelas *Alma de Dios*, *La Alegría de la huerta* y *Las bribonas*, la última estreno en esta capital.

En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

## Eléctrica Lucense

El Consejo de Administración ha acordado abrir el pago del dividendo correspondiente al ejercicio de 1908, en la Casa Central de la misma, desde el 15 del actual hasta el 15 del próximo Mayo, de diez a una y de cinco a siete de la tarde, debiendo advertir a los Señores Accionistas, que de no presentarse al cobro en dicha fecha, no podrán después verificarlo hasta el pago del otro dividendo.

Lugo 10 de Abril de 1909.—El Presidente, *José Carro*.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

## NOVEDADES

### Amalia Roldán Fernández

Acaba de recibir las últimas novedades para la próxima temporada de verano: sombreros-modelo, pamelas, gorras, cascos, bebés, bateleras, capotas, plumas, fantasías, flores é innumerables artículos a que hace años se dedica esta Casa.

Síguens confeccionando y reformando sombreros de todas clases con arreglo a los figurins y modelos que se deseen.

Especialidad en vestidos, fallos y gorras de cristianar.

Reina, 19.—LUGO

## Guardias Jurados

Se necesitan dos que hubiesen pertenecido al cuerpo de la Guardia civil, que no excedan de 55 años de edad y de buenas referencias.

Se les facilitarán las insignias y se los gratifica con el sueldo de 14 reales por día de servicio.

Para solicitar y adquirir más datos, pueden dirigirse por carta a D. Pedro Morandeira, en Rábade, ó a D. Juan García, en Cubelas (Ribadeo).

### Casa de comidas de D. Manuel Rodríguez JUAN MONTES

Esquina a Manuel Becerra.—LUGO  
Se sirven con prontitud, limpi y esmero, comidas excelentemente condimentadas.  
Callos, dos días a la semana.  
También se sirven comidas a domicilio.  
Especialidad en vinos, de los mejores que se cosechan en Galicia, sobre todo en la ribera de Orense.  
No olvidarse: Juan Montes, Esquina a Manuel Becerra, antigua casa de La Reina.

## SUBASTA VOLUNTARIA

El 2 de Mayo, a las doce del día, efectuarase la de la casa núm. 4, Plaza del Obispo Izquierdo de esta capital, en la Notaría de D. Manuel Montero Lois, en donde podrán enterarse de las condiciones de la subasta.

### EN SARRIA

## Taller de tonelería

En la villa de Sarria, Casa de Rodrigo, se estableció un taller de tonelería, con maestros muy hábiles procedentes de la Rioja (Haro).

Se componen toda clase de bocoyes y se hacen nuevos a precios sumamente económicos.

También se construyen tinas, cubos y todo lo que sea necesario en el ramo de tonelería.

Se prestan servicios a domicilio en Sarria ó fuera de esta villa, con economía y actividad.  
Próbalo y os convencereis.  
Dirigirse a SALVADOR PIQUE-RO, Riojano, Casa de Rodrigo, SARRIA.

## Venta de una casa

Se vende la casa número 34 de la Ronda de la Coruña (Puerta Falsa).

Consta de planta baja, dos pisos, un desván habitable con vista a su parte posterior y una huerta de bastante superficie.  
En la misma casa informarán.

### Nueva "Funeraria Moderna," A CARGO DE Segundo Losada y Comp.a

Esta casa se encarga de la confección de todos los artículos pertenecien-

tes al ramo, como son: cajas fénebres de todas clases y estilos, desde el precio infimo de 2 pesetas, al de 1.000, construídas según los modelos que puedan elegir en el acto.  
Hábitos de las clases y medidas que se deseen.

Gran surtido en pensamientos y variedad de flores; coronas de porcelana, terciopelo y pluma, en colores varios.

Esta casa se encarga de correr con todo el entierro y mortaja, teniendo personal suficiente a cuantas horas se precise, destinado a tal objeto.

Visitan esta nueva casa, y se convencerán de la baratatura de sus precios y la elegancia de sus confecciones.

## CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

### Plaza de la Constitución, núm. 9 LUGO

## AGENDA

### Sociedad de automóviles La Ferro-Carrilana

#### Línea de Baamonde a Ribadeo y de Lugo a Villalba

Desde el 1.º de Enero de 1909, se estableció el servicio los lunes, miércoles, jueves y sábados, del modo siguiente:  
Salida de Baamonde, a las cuatro de la tarde.  
Idem de Lugo, a las tres y media id.  
Idem de Ribadeo, a las cinco y media de la mañana.  
Idem de Villalba, a las ocho y media id.  
Tanto en Baamonde como en Lugo, enlazan con los trenes ascendentes.

#### FERROCARRILES

#### De Madrid a la Coruña

Rápido, llega a las 10'3; sale a las 10'8.  
Correo, llega a las 14'52; sale a las 14'57.  
Mixto, llega a las 5'37; sale a las 5'37.

#### De la Coruña a Madrid

Rápido, llega a las 14'54; sale a las 15.  
Correo, llega a las 10'53; sale a las 11.  
Mixto, llega a las 23'24; sale a las 23'44.  
Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

#### ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

#### Horas de entrada y salida de expediciones

#### Entrada

Descendente de Madrid, a las 15'15.  
Ascendente de Coruña, a las 11'15.  
Mixto de Madrid, a las 6'15.  
Mixto de Coruña, a las 24.  
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, a las 8.  
Frial, Pol y Fijos, a las 11.

#### Salida

Descendente para la Coruña, a las 14'30.  
Ascendente para Madrid, a las 10'30.  
Mixto para la Coruña, a las 5.  
Mixto para Madrid, a las 23.  
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, a las 16.  
Pol, Frial y Fijos, a las 12.

#### Horas de despacho

Entrega de apartados, a las 8, a las 11'45 y a las 16.  
Lista, de 8 a 10, de 11 a 12 y de 16 a 16'30.  
Salida de Carteros, a las 8, a las 12 y a las 16'15.  
Certificados, de 8 a 10, de 11 a 12 y de 21 a 22.  
Valores declarados, de 9 a 10, y de 11 a 12.  
Recogida de Buzones, a las 10, a las 13 y a las 22; y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

#### COCHES

De Lugo a Becerreá, sale a las 16.  
De Becerreá a Lugo, llega a las 10.  
Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo a Fonsagrada, sale a las 6'30.  
De Fonsagrada a Lugo, llega a las 18'30.  
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo a Villalba, sale a las 16.  
De Villalba a Lugo, llega a las diez.  
Administración: Plaza de San Fernando.

De Lugo a Chantada, sale a las 16.  
De Chantada a Lugo, llega a las 9'50.  
Administración: Ronda de Castilla, n.º 6.

De Lugo a Castro, sale a las 16.  
De Castro a Lugo, llega a las 10.  
Administración: Ronda de Castilla.

De Lugo a Castrovieja, sale a las 16.  
De Castrovieja a Lugo, llega a las 10.  
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## IMPRESA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO

### LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidós millones id.

Depositarios:	
Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social. . . . . 130.000.000 ptas.	

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

### HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello. De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

**FACTURAS** para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

### GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDONA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbridas productoras directas.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, raffia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

### LA CONFIANCE

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros **110 millones de francos oro**

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN  
Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

Manuel R. Lapela

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público  
GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

### Nuevo Café Colón

Calle de la Cruz

LUGO

Servicio esmerado.

Se sirven con prontitud excelente café y ricos licores.

### LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleidas, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de tela y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

### FES DE VIDA

para el cobro de haberes de viudas, huérfanos, retirados y pensionistas del Estado.

### FES DE VIDA Y REVISTA

para la anual del mes de Abril. De venta en la imprenta de este periódico.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4
Idem, un año.	16
Ultramar y extranjero.	9

# EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

### ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales. La correspondencia á Administrador D. Laureano Méndez Tato. No se devuelven los originales.